

20^e conférence de l'UFR
14 au 16 mai 2024 - Saint-Mandrier



Séance n°1

Saint-Mandrier, le 14 mai 2024

DÉBAT GÉNÉRAL

20^e conférence de l'UFR
14 au 16 mai 2024 - Saint-Mandrier

Date : 14 mai
Intervention n°1
Séance n°1
Débat général
MALLET Sylvie
Secrétaire de section
Syndicat de Marseille
Secteur PACA

Sujet : Élections européennes, qualité de vie syndicale

À la veille des élections européennes comment faire comprendre à nos syndiqués l'impact de ces élections dans leur quotidien : agriculture, fret ferroviaire, énergie sont quelques thèmes qui sont inscrits dans les débats européens et qui impactent nos retraités brutalement. Responsabilité de la CGT au travers de ses publications, de prendre part aux débats.

Sécu et complémentaire santé obligatoire, thèmes et axes de travail de notre section préparation d'une journée de formation autour du livre « Les jours heureux » et des 80 ans du programme du CNR.

Enfin, qualité de vie syndicale et renforcement sont au cœur des préoccupations de la section qui malgré une activité régulière et intense ne trouvent pas l'écho attendu.

Même si le travail conjoint avec l'USR des Bouches du Rhône peut nous aider, il ne semble pas assez popularisé.

20^e conférence de l'UFR
14 au 16 mai 2024 - Saint-Mandrier

Date : 14 mai
Séance n°1
Intervention n°2
Débat général
BLANCHON Philippe
Bureau de section
Syndicat de Limoges
Secteur Limoges

Sujets : Activités du syndicat, lien interpro. + ANCAC

Bonjour les camarades,

À Limoges toujours les deuxièmes, nous resterons à jamais les Poulidor.

Difficultés pour les marseillais pour monter à Paris.

J'interviens au nom de la section des retraités du syndicat de Limoges, forte de 273 adhérents dont 2 récentes (adhérentes) dont 1 retour.

Limoges, berceau de la création de la CGT en 1895, Limoges capitale de la porcelaine, réputée pour ses émaux mais aussi pour être la première équipe française championne d'Europe en sport collectif (basket), le CSP Limoges, juste avant l'OM (football) et la même année en 1993. Certains attendent encore de remporter ce fabuleux trophée et y arriveront peut-être un jour !

La section de Limoges est dynamique, très active si tout n'est pas parfait (pour preuve les amendements déposés) et ne repose que sur un nombre de militants pas assez nombreux, mais notre secrétaire de section est bien épaulé et vous envoie le bonjour à tous. Notre section repose, entre autres, sur un bureau qui se réunit tous les 3^e mardi du mois avec une participation moyenne de 20 camarades sur les 30 membres du bureau. Les débats y sont parfois tendus, très animés mais se terminent toujours par un moment de fraternité et de convivialité. Notez que nous réalisons un compte rendu de tous nos bureaux, envoyé à tous nos adhérents (par mail voie postale ou amené directement dans les boîtes aux lettres). Notre section tient également une permanence tous les mardis matin (environ 10 camarades y participent régulièrement).

Notre section tient à vous présenter un bilan de son activité depuis le début de l'année 2024.

Des assemblées décentralisées se sont tenues dans des localités extérieures à Limoges pour permettre un lien avec nos adhérents, parfois isolés. Une assemblée générale à Limoges avec une soixantaine de participants.

Un repas de printemps avec 80 camarades retraités est organisé par une équipe de retraités.

Le voyage du 06 juin qui amènera 50 camarades à Saintes, sur une journée de visite et de dégustation.

Mais notre activité repose également sur notre participation active aux CE de notre syndicat, à la CE de l'USR, au bureau de l'USR.

20^e conférence de l'UFR
14 au 16 mai 2024 - Saint-Mandrier

Date 14 mai

Séance n°1

Intervention n°3

Débat général

LEROY Robert

Secrétaire secteur retraités

Syndicat de Chambéry

Secteur Alpes

Sujets : Notre outil syndical pour le développement ferroviaire, le service public, la santé, les droits des cheminots

Attal est en Maurienne, on aime mieux être là pour porter et bâtir notre démarche syndicale.

Pas de droits de cheminots si pas de développement ferroviaire, nous nous y travaillons y compris avec l'interpro et les associations. On ne remercie pas SUD Rail porte-plume d'un parti politique qui œuvre pour le lobby routier.

Sur la santé besoin de revoir notre démarche revendicative pour l'accès aux cabinets médicaux

Besoin de faire vivre nos syndicats pour aborder tout cela.

Sur la continuité syndicale, conférence de secteur retraités, 50 % des syndiqués réunis ont abordé tous les points. Situation guerrière sur la planète, continuité syndicale, 40 sédentaires et 28 ADC pour 2024 et 2025 vont partir en retraite.

20^e conférence de l'UFR
14 au 16 mai 2024 - Saint-Mandrier

Date : 14 mai
Séance n°1
Intervention n°4
Débat général
SINAMALE Alix
Orga
Syndicat de Mitry
Secteur Paris Nord

Je suis le représentant de Paris Nord que j'assume, c'est compliqué de mobiliser les camarades. Comme dans mon intervention, d'abord se préoccuper de nos adhérents, avoir des nouvelles de leur santé. Ensuite mener une activité régulière, réunir le bureau de section tous les mois, organiser l'AG de début d'année pour les débats et cotisations. Nous invitons également l'union locale retraités et bien sûr le secrétaire du syndicat, mais il y a belle lurette que nous ne l'avons pas vu. Nous avons aussi la présence du secrétaire de secteur retraités. Le débat porte sur la situation de notre entreprise cela est difficile à suivre. Nous avons été bien présents lors de la lutte pour les retraites. L'analyse du conflit par Sophie BINET est très riche d'enseignements, surtout pour le « Tous ensemble », la nécessité de la présence de la jeunesse. Le rôle des retraités auprès de la population et des proches.

Nous débattons également des pensions et des facilités de circulation avec les problèmes de numérique.

Depuis le COVID les difficultés de passage actifs/retraités se sont aggravées. Il est impératif de mettre réellement comme des secteurs et d'avoir les informations pour suivre les départs en retraite et établir nos fichiers de section. Nous n'avons rien ni du syndicat, ni du secteur. Cela doit être rectifié, immédiatement sinon nous allons continuer encore à perdre des adhérents.

Comme cela a été dit dans l'intervention d'Olivier GENDRON, « actifs/ retraités réparons ensemble » !

Je vous remercie, la lutte continue !

20^e conférence de l'UFR
14 au 16 mai 2024 - Saint-Mandrier

Date : 14 mai

Séance n°1

Intervention n°5

Débat général

SANCHEZ Yvan

Secrétaire de section

Syndicat de Narbonne

Secteur Montpellier

Sans relâche, faire tout ce qui est possible pour que la diplomatie s'impose pour faire cesser tous les conflits armés, que les otages et prisonniers politiques soient libérés.

Depuis une semaine, la flamme olympique sillonne la France. Des milliers de personnes assistent au passage de ce symbole de paix.

Appuyons-nous là-dessus pour exiger avec plus de force une trêve olympique. Dans le même temps, nous avons beaucoup de mal à mobiliser pour la paix à Gaza. Y compris parmi nos syndiqués. La flamme olympique passera dans l'Aude jeudi 16. Le mouvement de la Paix et la présidente du Conseil départemental tiendront demain une conférence de presse commune sur le thème de la Paix.

Jeudi la façade du Conseil Département arborera un grand drapeau aux couleurs de la Paix. Les camarades pourront se déplacer en nombre sur le parcours de la flamme avec des drapeaux du mouvement pour la Paix afin d'être visibles.

Pour la manifestation du 28 mai, grosses difficultés pour faire monter les camarades à Paris. La SNCF ne nous fait pas de cadeau, avec des réservations à 10 euros par personne pour le trajet.

Sur l'élection européenne : avoir conscience de l'impact des décisions prises au niveau européen.

91/440 évoque certainement des souvenirs. Le quatrième paquet ferroviaire, la réforme de la SNCF en 2018, sans oublier celle de 2014 votée par une autre majorité parlementaire.

On nous présente comme inéluctable une victoire du RN.

Le RN est une imposture sociale, il faut le démasquer. Le RN n'est pas du côté des salariés. On trouve sur sa liste le directeur général adjoint de l'EPSF.

Sur la dématérialisation des FC : oui on a gagné. Ce qui gêne ceux d'en face c'est qu'on a là un nouvel exemple de l'utilité de l'action syndicale. Faudrait-il avoir le triomphe modeste ? Non.

On rejoint là ce qui se passe avec l'accord CPA. Une remarque sur le dernier numéro d'UCR actualités qui fait la promotion du permis de conduire dématérialisé. Cela va à mon avis à l'encontre de nos actions vis-à-vis de la dématérialisation.

20^e conférence de l'UFR
14 au 16 mai 2024 - Saint-Mandrier

Date : 14 mai

Séance n°1

Intervention n°6

Débat général

PORTES Francis

Syndicat d'Agen

Secteur Bordeaux

Sujet(s) : lien avec les associations ferroviaires.

Les sections de retraités doivent être un lien essentiel avec les associations d'usagers à travers le territoire. Convergence nationale rail défend le service public ferroviaire, et qui mieux que les militants CGT pour porter le rôle essentiel d'une entreprise publique intégrée au service des citoyens.

La marche initiée par l'association « angoulin » et convergence nationale rail et le comité de vigilance ferroviaire de Nouvelle Aquitaine et la CGT est un exemple de réussite.

20^e conférence de l'UFR
14 au 16 mai 2024 - Saint-Mandrier

Date : 14 mai

Séance n°1

Intervention n°7

Débat général

JACQUAINT Lionel

Secrétaire de section

Syndicat de Rouen

Secteur Normandie

Sujet(s) : la sécurité sociale, son histoire, son avenir, sa défense. Le Fret SNCF, l'oubli du Fret au profit de méga camions.

Il y a un besoin de rappeler aux salariés l'histoire de la sécu et son fonctionnement. Afin de contrer les argumentaires qui la détruirait prochainement si nous n'agissons pas.

Constat fait lors de formation Niveau 1 en UL de Rouen.

Méga camion empreinte carbone au détriment du Fret SNCF.

Dans les 2 prochaines années une plate-forme de carrière sera mise en route avec le transport de granulats par barge et camion et non par le fret ferroviaire. Peu importe l'empreinte carbone.

Présence le 28 mai à Paris dans les quotas fixés par le secteur Normandie, plus de 50% des présents des syndiqués retraités aux AG et manifestations.

20^e conférence de l'UFR
14 au 16 mai 2024 - Saint-Mandrier

Date : 14 mai

Séance n°1

Intervention n°8

Débat général

GROPPI Claude

Secrétaire de section

Syndicat de Roanne

Secteur Lyon

Sujet(s) : criminalisation de l'activité syndicale.

Depuis les gilets jaunes, la bataille des retraites, les jeunes des banlieues, la répression va crescendo, la France n'a rien à envier à l'Italie ou la Hongrie. On est rentré dans le pré fascisme. + 1 000 camarades menacés par la justice dont 17 en responsabilité. Jean Paul Delescaut condamné à un an de prison avec sursis... et on ne fait rien de vraiment massif et unitaire avec les autres os et les partis politiques de « gauche ». On se contente de soutien devant les tribunaux et commissariats, ce n'est pas suffisant. Il y a peu à Roanne pour un simple tag, 5 camarades roannais poursuivis par la justice déclenchaient une solidarité nationale la CGT avait mobilisé plusieurs milliers de personnes à Roanne.

Vraiment on n'est pas à la hauteur.

20^e conférence de l'UFR
14 au 16 mai 2024 - Saint-Mandrier

Date : 14 mai

Séance n°1

Intervention n°9

Débat général

TARIOL Laurent

Trésorier de section

Syndicat de Hendaye

Secteur Bordeaux

Sujet(s) : Renouvellement des cadres dans les sections retraités, départ à la retraite retardé, cotisations.

Difficultés à remplacer les secrétaires de sections et trésoriers. De nombreux retraités, anciens militants ne veulent pas prendre leur place dans le renouvellement voire, ne participent pas aux AG ils ont juste leur carte.

Aujourd'hui la difficulté à passer au 1 % des syndiqués, chaque section a sa méthode de calcul, quelle utilité de continuer dans cette direction si on ne peut l'appliquer (perte de carte), alors que confédéralement de nombreux syndicats ne sont pas au 1 %.

20^e conférence de l'UFR
14 au 16 mai 2024 - Saint-Mandrier

Date : 14 mai

Séance n°1

Intervention n°10

Débat général

BOUDET François

Secrétaire de section

Syndicat de Haute Loire

Secteur Auvergne Nivernais

Sujet(s) : Axes d'intervention en direction des retraités.

Défi posé au syndicalisme retraités CGT : amoindrir la proportion de retraités votant pour Macron ou pour Lepen.

Comment intéresser les retraités à notre activité ?

Pour répondre au problème de la désertification médicale, il faut continuer à défendre l'accès des cabinets médicaux SNCF aux retraités cheminots.

En soutien et en appui à la bataille menée par les actifs contre l'ouverture à la concurrence, les retraités cheminots CGT doivent argumenter auprès de la population sur la nécessité de conserver la SNCF comme seul opérateur public.

Pour attirer des retraités non syndiqués il faut multiplier les initiatives de convivialité (fêtes des CASI).

20^e conférence de l'UFR
14 au 16 mai 2024 - Saint-Mandrier

Date : 14 mai

Séance n°1

Intervention n°11

Débat général

QUERU Franck

Secrétaire de section

Syndicat Austerlitz

Secteur PRG

Sujet(s) : ensemble, actifs et retraités, les retraités dans les instances des syndicats.

- 2024 continuer à créer les conditions pour un message de paix et de solidarité.
- 1^{er} mai, une belle manifestation à Paris, jeunes, actifs et retraités.
- Conférence secteur retraités de PRG le 25 avril 2024.
 - Victoires en 2023 et 2024 sur les FC ayants-droit.
 - Continuité syndicale et renforcement avec l'outil journée d'information des futurs retraités.
 - Un nouveau bureau avec des camarades qui ont à cœur de porter les revendications spécifiques.
- Remerciements à Dominique LAUNAY pour une aide apportée pour l'orga de la conférence et une ½ journée futurs retraités.

20^e conférence de l'UFR
14 au 16 mai 2024 - Saint-Mandrier

Date : 14 mai
Séance n°1
Intervention n°12
Débat général
BLIVET Pascal
Secrétaire de section
Syndicat Saint Briec
Secteur Bretagne

Sujet(s) : facilités de circulation, valoriser ce qu'a obtenu la fédération ainsi que pour le CPA / résultats des élections.

Sur les facilités de circulation, il faut valoriser et ne pas être timoré sur ce qui a été obtenu par la Fédération et notre UFR. Pour les autres organisations syndicales, ce sujet n'était pas leur préoccupation première. Ils soutenaient la position de la direction et pour cette dernière la dématérialisation était inéluctable et on ne reviendrait pas en arrière. Donc, le combat de la CGT a fait plier la direction. De même, il faut aussi dire que le nouvel accord CPA est une victoire. Le combat que la Fédération a mené sur de nouveaux droits et améliorer le dispositif CPA antérieur, nous étions les seuls à le mener.

Ces deux combats sont de réelles victoires dans un contexte politique qui ne nous est pas favorable et avec une direction qui continue la déstructuration de la SNCF.

Les luttes menées par la CGT aboutissent à des victoires et il faut le dire haut et fort.

Mais paradoxalement, cela ne se traduit pas positivement dans les élections pour notre organisation syndicale.

Même si la CGT reste première organisation syndicale, les élections successives montrent une érosion de notre influence en pourcentage il faut que l'on aborde ce sujet sereinement au sein de nos syndicats, actifs et retraités ensemble. Nous ne devons pas oublier que depuis la dernière réforme, le nombre de contractuels augmente continuellement. En tant que retraités il faut que l'on aide nos militants actifs à faire comprendre aux cheminots la pertinence de nos revendications notamment l'intérêt de revenir à une entreprise unique avec tout ce que cela comporte en termes de droits sociaux.

En effet, pour nombre de cheminots revendiquer de revenir à une entreprise publique SNCF est utopique. Le salariat cheminot évolue beaucoup et les cheminots actuels n'ont pas la même vision et les mêmes revendications que nous avions il y a 20,30 ou 40 ans.

C'est pourquoi le débat, l'échange sont primordiaux au sein des syndicats pour bien cerner le sujet afin de trouver des solutions pour convaincre les cheminots.

20^e conférence de l'UFR
14 au 16 mai 2024 - Saint-Mandrier

Date : 14 mai
Séance n°1
Intervention n°13
Débat général
LE SAUCE Roland
Syndicat Auray
Secteur Bretagne

Sujet(s) : Le tire-bouchon.

J'interviens pour évoquer comment en tant que retraités nous nous sommes impliqués pour la défense et le développement du ferroviaire. Il s'agit, du devenir de la ligne ferroviaire entre Auray et Quiberon, le fameux tire-bouchon que je sais vous connaissez tous.

Cette bataille nous l'avons menée en s'adressant aux différentes autorités organisatrices des mobilités, il y a la région Bretagne mais aussi nous ne devons pas l'oublier les EPCI, les communautés de commune en réalité. Pour cela nous avons investi différentes instances de concertation, à savoir le Conseil de développement du pays d'Auray, instance obligatoire à toutes les collectivités EPCI (métropole, communauté de commune etc..) instance de participation citoyenne. J'y représente la CGT et dès 2014 au sein de cette instance j'ai porté, avec des associations diverses et variées mais aussi avec la CCI du Morbihan, la chambre de l'artisanat, la nécessité de réhabiliter la ligne pour en assurer la pérennité car la SNCF menaçait une éventuelle fermeture à partir de 2025-2027, en raison de sa vétusté.

Parallèlement nous avons la section et le syndicat interpellé le président de la CC du pays d'Auray à maintes reprises.

Nous nous sommes aussi impliqués dans toutes les réunions publiques organisées par cette CC sur les questions de mobilités dont elle a la compétence.

Et nous avons gagné. Cela n'a pas été facile mais aujourd'hui la réhabilitation de cette ligne est inscrite au volet mobilité du contrat de plan Etat/Région et les trains sont programmés.

En tant que retraités, nous avons la possibilité de porter une revendication dans ces instances politiques locales. Je l'ai fait dernièrement en étant présent dans le GT mis en place pour l'élaboration d'un contrat local de santé territoriale.

20^e conférence de l'UFR
14 au 16 mai 2024 - Saint-Mandrier

Date : 14 mai

Séance n°1

Intervention n°14

Débat général

LETANG Gérard

Section Clisson

Syndicat Nantes

Secteur Pays de Loire

Sujet(s) : La casse du service public. L'ouverture à la concurrence en Pays de Loire.

Ouverture à la concurrence au 01/01/25 pour les tram/trains puis au 01.01.27 à tout le trafic voyageurs.

Mensonges dits aux usagers sur les prix, plus de trains etc au détriment du confort et de la sécurité.

Les cheminots et ayants-droit devront payer pour voyager.

Des fonds publics vont payer la construction d'installations pour la maintenance du matériel.

La casse du service public se poursuit et celle du statut de cheminot, fin des CASI.

Qui paiera pour nos retraites ?

20^e conférence de l'UFR
14 au 16 mai 2024 - Saint-Mandrier

Date : 14 mai
Séance n°1
Intervention n°15
Débat général
GRANGE Alain
Secrétaire de section
Syndicat Avignon
Secteur PACA

Sujet(s) : être ou ne pas être sommes-nous des êtres autonomes ou sommes-nous des êtres dépendants ?

Être ou ne pas être est une terrible question. Les retraités peuvent ils et elles continuer d'exister comme ils existent aujourd'hui. Sans visibilité, sans des propositions ancrées dans notre territoire en termes d'accès aux soins, à la santé, à la prévention ?

Comment vaincre sans un diagnostic précis. Nous résumons nous à des charges, des inutiles, des invisibles, nous le voyons plus nous analysons la situation, plus apparaît criante la contradiction essentielle. La question vitale est la suivante : les retraités sont-ils des travailleurs titulaires d'un salaire et en capacité de décider du travail qu'ils font ou sont-ils d'anciens travailleurs retrouvant dans leur pension le différé de leurs cotisations et libérés du travail.

20^e conférence de l'UFR
14 au 16 mai 2024 - Saint-Mandrier

Date : 14 mai

Séance n°1

Intervention n°16

VILLAIN Laurent

Débat général

Pôle fédéral formation

Syndicat UFCM Limoges

Secteur Limoges

Sujet(s) : continuité syndicale.

Olivier l'a repris dans son rapport introductif, plusieurs d'entre vous l'ont aussi repris dans les interventions du débat général, je veux, et vous l'aurez deviné, parler de la continuité syndicale.

Cette continuité syndicale ne pourra se faire qu'en lien étroit entre les structures actifs et les structures retraités. Il y a plus de 6 ans maintenant la Fédération a lancé le module « continuité syndicale » avec le binôme « actif – retraité ».

Si à sa création ce module de formation a relativement bien marché dans les syndicats, il faut bien admettre qu'après les années COVID, ce module ne se dispense plus.

Je profite donc de la présence, lors de cette conférence, des secrétaires de secteurs ou de leur représentant pour qu'ils relancent cette formation dans les syndicats de leur périmètre.

La réussite de la continuité syndicale est essentielle dans l'activité de nos sections de retraités.

20^e conférence de l'UFR
14 au 16 mai 2024 - Saint-Mandrier

Date : 14 mai
Séance n°1
Intervention n°17
Débat général
VERDEIL Philippe
Secrétaire section
Syndicat Toulouse
Secteur Toulouse

Sujet(s) :

Il me semble important de relever qu'il est nécessaire « d'être organisé », à la CGT nous le voyons à partir du bilan qu'il vient d'être réalisé de nos actions dans un contexte inédit celui de la pandémie.

Il y a dix jours, lors de notre conférence de secteur, les camarades se sont interrogés sur nos difficultés à mobiliser sur l'ensemble des sujets au vu de l'austérité qui pèse lourdement sur les retraités...

Le renforcement de notre organisation, de nos sections est bien évidemment un des enjeux. Comment mieux contacter les retraités sur leur lieu de vie. Reprendre la bataille des idées à partir de nos revendications pour donner d'autres perspectives que l'idée dominante diffusée H24 sur l'ensemble des médias.

Quand on discute avec nos camarades ce qui devient très alarmant aujourd'hui ce sont les dépenses incompressibles : l'alimentation, l'énergie, la santé, les mutuelles, qui coûtent de plus en plus cher aux retraités.

Tout cela dans un contexte où le gouvernement s'apprête à mettre en place un nouveau plan d'austérité de 10 milliards.

Nous pourrions lancer une campagne (en plus de l'augmentation de 10 % des pensions) sur la vie chère avec nos revendications sur les services publics (énergie, eau, santé, transports) avec l'UCR et nos UFR.

Pour la manifestation du 28 mai 2024, nous faisons tout pour mobiliser. Nos camarades sont conscients de la volonté du gouvernement et de la commission européenne des dangers de la libéralisation des chemins de fer. La liquidation de Fret SNCF serait une atteinte supplémentaire à un des outils industriels indispensables à notre pays tant sur les enjeux climatiques qu'industriels. C'est dans ce cadre que nous allons mener une initiative le 24 mai prochain sur le triage de St Jory.

Dans la bataille des idées, il est de notre responsabilité de mettre en débat nos propositions autour du fret SNCF. Enfin je partage qu'il est indispensable d'avoir un lien et un compte rendu de nos représentants au CA de la Caisse.

20^e conférence de l'UFR
14 au 16 mai 2024 - Saint-Mandrier

Date : 14 mai

Séance n°1

Intervention n°18

Débat général

TARIOL Laurent

Trésorier

Syndicat Hendaye

Secteur Bordeaux

Sujet(s) : Élargissement réunion section retraités.

Depuis le COVID, nous avons ouvert notre section syndicale retraités à l'ensemble des retraités affiliés à notre UL.

Retraités service public divers et interpro, ce qui permet d'ouvrir nos réflexions sur les sujets autres que cheminots avec des retraités CGT n'ayant pas de structures CGT retraités, en ayant l'avantage d'avoir des interventions avec des syndiqués spécifiques à leur métier : santé, EDF, etc.